

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, martes 6 de Octubre de 1903

Número 885

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón a no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de $\frac{1}{2}$ de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos a cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19 85 oro americano
"	"	"
"	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de ₡ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER
Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."



Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*



SERAFIN MARTINEZ

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

Por 25 colones

se alquila una casa grande y cómoda situada frente

á la Placita de Richmond, á 100 varas del tranvía y á 200 de la Sabana. Para pormenores, dirigirse á la casa n° 217 calle 17 Norte.

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apepada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

225 manzanas

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Informes en la oficina de EL DIA

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... ₡ 1-00
Número suelto... 0-05
" atrasado... 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.

Apartado de Correo N° 539

Servicio Cablegráfico

Prueba convincente de que Bulgaria auxilió la organización del movimiento revolucionario de Macedonia, la dan los documentos, firmados por oficiales búlgaros, encontrados en la bolsa de un soldado de la misma nacionalidad, muerto en Razalogo.

— Los trabajos en pro de la pacificación completa de Macedonia progresan satisfactoriamente. — Ultimamente conferenciaron, con asistencia de los Condes Lanisdruff y Galonchesti, el Emperador Francisco José y el Czar Nicolás. Es creíble, y las potencias europeas interesadas lo creen, que Turquía cumplirá el plan de reformas de que ha de resultar la tan deseada pacificación.

— Ha renunciado su asiento en el Senado de Berlín, el representante de Suttgant, Herr Hildebrand.

— Gran Conocimiento en asuntos internacionales ha mostrado el pretendiente del trono de Marruecos, quien manifiesta que, una vez conquistado Fez, el orden será restablecido en todo el sultanado. "El Fígaro" de fecha 3 publica el retrato de la recepción á que el pretense sultán sometió á su representante en el cuartel general del ejército rebelde.

— El viernes recién pasado dejó de existir en Bogotá, en ejercicio de la Dirección General de Correos y Telégrafos, el bien conocido artista colombiano don Epifanio Garay. Para reemplazarlo en sus funciones públicas ha sido nombrado el señor Manuel J. Guzmán.

A coléricas discusiones ha dado motivo la moción hecha en la cá-

mara por el diputado Valencia, pidiendo se clausuren las sesiones el 20 del presente.

— El Gobierno de Estados Unidos, por medio de su Ministro Mr. Deaupre, ofrece á la Compañía de Telégrafos Centro y Suramericana: privilegio exclusivo por 20 años para tener cables submarinos en el Pacífico; monopolio de los medios de comunicación establecidos en el mismo mar, hasta tanto no se presente un sistema nuevo; y derecho para aumentar en un 25 0/0 la tarifa de transportes por esos medios, exceptuando siempre el de la correspondencia oficial, que seguirá pagando lo que hoy.

No saben en Colombia nada nuevo relativo al asunto del Canal, ni lo esperan tampoco por ahora, pues los opositores se han convencido de que lo de los Estados Unidos, respecto á la ruta nicaragüense, era una *chamarra*, y que el Presidente Roosevelt esperará, si es necesario, hasta el mes de agosto, para aceptar entonces las condiciones impuestas por Colombia. En el Istmo tal actitud del Presidente norteamericano ha causado gran sorpresa y se comenta desfavorablemente; no se explican su política vacilante ni entienden por qué espera la reunión en diciembre del Congreso, de su país, pudiendo él haber dado ya un paso definitivo. Y Centro América también participa de este sentimiento, puesto que reinaba la opinión de que una vez rechazado por Colombia el tratado, Mr. Theodor habría obrado eficazmente, de acuerdo con la ley Apooner. Colombia no tiene la intención de ceder ni un palmo de sus derechos y Roosevelt vacila, sin fe en la vía por Nicaragua: por esto creen los istmeños que la cuestión seguirá pendiente por meses ó años á pesar de la imperativa demanda que de su arreglo concluyente hacen el comercio y la civilización del mundo.

De Grecia

— Ya es bueno que el señor Jefe Político no perdone más los abusos que se cometen á diario, por los dueños de pulperías, aguardenterías y tiendas; á los primeros es común verlos vender guaro públicamente; á los segundos es raro verlos que no vendan después de las dos en los días prohibidos por la ley, y á algunos dueños de tienda también se les ve vender sus trapos después de esa hora y en los mismos días. Justo es ya que la autoridad competente haga que esas divisiones que la ley exige se lleven á cabo cuanto antes, pues de no, continuaremos estos repiques. *El buen cumplimiento de las leyes no reside sino á estúpidos infringidores, de ahí que no hay que temer.*

— Muy buena quedó la calle que se mandó empedrar; no sería malo que, conforme se pueda, se continúe el mismo sistema con otras calles que así lo requieren.

— Nuestra oficina telegráfica ya puede ocuparse como tal, pues en mucho ha disminuido la aglomeración de particulares que había en su interior en tiempo de Bonilla; de cuartel, pues, ha pasado á ser oficina de telégrafos. Nos alegramos del cambio.

— El señor Arias aún no ha compuesto el *desagüe* que mandó destruir ni ha ordenado la muerte de los canes; el mal paso que hay junto á Chico Hidalgo todavía no se ha compuesto; ya sobre estos asuntos hemos llamado mucho la atención y es de creer que el público nos haga *muñeco*.

— Hemos tenido el gusto de saludar á don Adolfo Jonson que se encuentra entre nosotros.

OTRO MOZO.

CUADRO DE HONOR

—DE LAS—

escuelas centrales

—DE—

La Unión

VARONES. — Año I. — Rosario Arróniz, José Varela, José Sanabria, Ismael Muñiz, Rafael Cantillo. — Año II. — Víctor Sanabria, Abelardo Fonseca, Pilar Barrantes, Donnino Cordero, Francisco Cervantes, Juan Rodríguez. — Año III. — Isaac Vargas, Joaquín Echavarría, Juan Chamacho, José Rodríguez, Antonio Varela, Bernabé Montoya. — Año IV. — Leonidas Fonseca. — Azarías Sánchez, Ramón Vega. — Año V. — Victorio Coto, Espíritu S. Cordero.

NIÑAS. — Año I. — Tomasa Cordero, Joaquina Naranjo, Ana Villalobos, Rosalina Vargas, Esperanza Artola. — Año II. — Dolores Villalobos, Rafaela Villalobos, Jesús Ramírez, Virginita Coto, Graciela Pacheco, Ana María Céspedes, Dolores Garita, Ola Calvo, Josefina Fonseca, Fermina Cedeño, Mercedes Calvo, Coralía Rodríguez, María Conejo, Gertrudis Solís, Sara Vargas. — Año III. — Celia Vargas, Angela Vargas, Carmen Solís, Anita Rojas, Pilar Ramírez, Adelia Solano, Rosalina Solano. — Año IV. — Elena Coto, Anita Molina, Julia Zúñiga, Juana Víquez. — Año V. — Lidia Zúñiga, Cristina Villalobos, Ester Vargas, María Mora, Fermina Fonseca, Mercedes Flores, Esperanza Paz.

El Director,

Julio Alvarado B.

Octbre. 1º de 1903.

En la "Pulpería del Limón" tiene uno de los dependientes un sombrero de pita fino, con poco uso, el que cree sea robado, por habérselo dejado á guardar un tipo sospechoso, hace más de 2 meses; dicho sombrero se entregará á su dueño, diciendo las iniciales que tiene el forro y pagando el importe de este aviso.

EL DIA

SAN JOSE, 6 DE OCTUBRE DE 1903

A mandíbula batiente

No concluiremos de reir con la lectura del artículo "Los Evolucionistas" que el periódico fernandista lanza como editorial de su número del sábado.

No; y es que después de todos los desplantes, de todas las aposturas, y de todas las sandeces que el tal ha puesto á la vista, desde su fundación, nada más cosquilleador que el tal pujido, único nombre que le encaja al citado disparate.

Que tiene groserías é insultos? Vaya una novedad!; que nada dice que tenga alguna trascendencia? Vaya una salida; que está escrito en necio con acompañamiento de bombo? Vaya una observación! Cuándo ha sido el papelucho ese, otra cosa que desahogo de cuanto insultador sin pizca de respeto puede enlistarse en la desgraciada tierra que le dió vida?

Pero lo que nunca ha tenido, lo que es en él cosa novísima es el relacionado pujido, el cual merece ponerse de alto relieve para que no seamos nosotros los únicos en soltar la carcajada. Oiganlo:

"Que el Gobierno comete un desafuero? "El Derecho" sin temores, sin vacilaciones, descuelga la lanza de su armero y se apresta á combatir."

Ah carachas!—como dice Magón—figúrense, lectores, al "Derecho" descolgando el chuzo de su armero, ó sea de su cuarto de trebejos y echándose para atrás y limpiándose el pecho y alistando el juramento y, téngase el que se atreva!

Oiganlo: "Violencia arriba? Pues violencia abajo.—Tranquilidad arriba? Tranquilidad abajo. Ello es que vamos á tantas."

A tantas, es á lo que han venido, van é irán esos nuevos Sanchos con lanza; á que les cobren la cuenta bien merecida por alboróteros, el día que dejándose el Gobierno de contemplaciones, meta en cintura á tanto pelele que sin son ni ton, sin motivo y sólo por echárselas de perdonavidas, traen el cotarro revuelto y pretenden trastornar la marcha serena del Gobierno.

Sigamos riendo: "Harto conocemos á los hombres que hoy rigen los destinos de la República; vaya si los conocemos! Y sabemos, sobre todo, de lo que son capaces. Nuestra conducta se ajustará en un todo á la conducta de ellos.... Cuando el plomo de una imprenta se gasta en inútil labor...."

Ay! qué miedo! Si conocen á los hombres esos y saben de lo que son capaces, díganlo y dejen el estilo de arrabal cada vez que de sus actos se ocupen; y si lo que de ellos conocen es algo que pudiera avergonzarlos, díganlo, enfréntense, tengan franqueza para lanzárselo á la cara, si quiera como un desquite al soberano desprecio con que ellos y todos los hombres sensatos del país oyen los eternos alaridos de la rabiosa pía de opositores.

Siguen diciendo: "Si el Licenciado Esquivel cumple con lo prometido, es de-

cir, con su deber, nada tendrá que temer."

De quién? De la media docena de neos?

Ni que fueran docena y media!

Ni el señor Esquivel, ni esos otros hombres á quienes ustedes no conocen y tanto les estorban, nada tienen ni tendrán que temer de los nuevos Sanchos armados de lanza, que al camino les han salido desde que inauguraron sus trabajos de gobierno. Es á la opinión de los hombres de trabajo, al juicio de los hombres de juicio, al criterio de los verdaderos amigos de la patria, á quienes esos señores deben satisfacer y de quienes tienen que preocuparse. Demasiado honor les hacen á ustedes con no tomarlos en cuenta, con no considerarlos como oposición seria y con pasar adelante en su obra patriótica y desinteresada sin que sus vociferaciones, sus desplantes y sus aposturas jocosas les importen un ardite, y preocupándose, únicamente por el buen nombre del país, el vergonzoso desborde á que ustedes han llegado.

Unión Centroamericana

La lectura que acerca de este asunto trae "La República" del sábado último, nos sugiere lo siguiente:

En El Salvador, Honduras y Nicaragua tiene raíces más hondas tan bello proyecto, que en Guatemala y Costa Rica. Aún recordamos cómo, hace un año, se celebró el aniversario de Morazán en San Salvador, donde se considera al valiente General como un ídolo. Uno de los miembros de la sociedad anticlerical "Juan Montalvo," subió á la escalinata donde descansa la figura de Morazán en estatua de bronce, rodeada de las cinco Repúblicas centroamericanas, representadas por esculturas de mármol: allí está Costa Rica en actitud pensativa y pesada. El representante de la sociedad "Juan Montalvo," pronunció un discurso y entre otras cosas exclama: "El oscurantismo asesinó al Gral. Morazán en S. José de Costa Rica". Al oír esa frase no quisimos permanecer más tiempo escuchando al orador; ¡quién sabe qué piropo más nos endilgaría!

Lo que sí diremos y mantendremos siempre es que en Guatemala y Costa Rica, esta última adoradora de la paz que hace pujantes y nobles á las naciones, no tendrá eco firme la unión centroamericana, siempre que se trate de convencerlas por la fuerza de las bayonetas y el estampido del cañón desolador.

La Unión Centroamericana será un sueño, hasta que cada República de por sí no sepa cultivar la santa Libertad y destruya la raza de los tiranos; entonces, la Paz y la Libertad bendecirán la fraternal unión.

NUESTRO LEMA

Así se titula un trocito de la delicada pluma de J. R. V en el nuevo Combatidor. El tres mayúsculas es poeta, aunque nos jure por lo más sagrado que es una calumnia. No puede escapar á la *habitud* de rimar. Sin esfuerzo resulta del trocito un

sabrosísimo poema que podría bautizarse y rimarse así:

Nuestra tema

La democracia es gran idea
Esencialmente redentora
Y los soldados voluntarios
En ella se alistan á toda hora.
Los oprimidos también
Y el que de ideal se enamora.

La prensa es la gran tribuna
Política y democrática
Desde donde se hace prédica
A los del hambre jurídica
Y los de la sed histórica;
Y entonces se verifica,
Con pasmosa admiración,
El milagro de los peces
Con q' Cristo hizo un montón,
Y el milagro de los panes
Con que se llenó un cajón
Los obreros del progreso,
y de la Cevilización
Disipan con embeleso
Con su empuje vigoroso
El gran imperio sombrío
Y penetran sin capuz
En la aurora, clara aurora,
Del reinado de la luz!
Luchadores incansables
De la dicha redentora,
En sus filas, con los sables,
Nos alistamos ahora;
Y bajo los pliegues hermosos
De su sagrada bandera,
Los buenos opositosos
Redimimos á cualquiera.

Queremos que las palabras
Hermosas, de un solo arranque
De iluminado profético
O de loco en un instante
De nuestro orador magnético
Ungido de óleo pópulo,
Sea hermosura realística
Y "fundemos la República
Netamente democrática."

Tienen esos versos sus licencias, pero para licencias, nadie le gana al prístino poeta!
Chóquela, bardo!

Ecos y notas

Los afectos de amistad que sentimos por el novio, los deberes de compañerismo que con él tenemos, nuestro deseo de visitar la antigua metrópoli costarricense y, más que todo, la atención con que los padres de la novia se dignaron pedir nuestra asistencia al matrimonio, hicieron nacer en nosotros, grande, el deseo de asistir á la boda que el domingo tuvo efecto en la vieja ciudad, y que hoy recuerdan con gratísimo embeleso cuantos á ella asistieron. Pero no se puede hacer todo lo que se quiere—y nunca más que ahora he sentido la verdad de esta sentencia:—sinceramente lamento no haber participado de la dicha allí reinante y no haber podido, como era mi deseo, expresar á los dichosos contrayentes, el anhelo que sentimos porque como ese día de sus recuerdos, sean felices los demás de su vida.

Ardió en santos afectos, allá, en la clásica provincia de la escarcha, el viejo nido de amores que es hogar de una familia en su clase sobresaliente y de todas distinguida.

Y se efectuó, con inusitada esplendidez, con insólita hermosura, en casa de los esposos Cubero, el acto solemne de la unión, bendecida del cielo, de dos seres cuyas raras cualidades los hicieron amarse con la intensidad del amor puro, cuya suprema expresión es el hogar que ya forman, para ejemplo de digna imitación.

En Clotilde Cubero se puede admirar en el presente la virtud característica, la clásica bondad de la mayoría de nuestras antiguas mujeres, de las madres de las nuestras: la constante dedicación al hogar, práctica ingenua de lo bueno, el exacto cumplimiento de los deberes, la religiosidad sincera en el templo de Dios y en el santuario de la familia, el conjunto, en fin, de las virtudes que hacen grande y respetable á la mujer que las practica, y que la hacen merecer lugar en el corazón de los hombres.

Juan Arias es el pregonero de los adelantos meritorios del obrero costarricense y en quien se le pueden dar á éste sus merecimientos. Obrero que honra á su clase, noble trabajador, hombre humilde y afanoso cuya honradez de acciones y pensamientos le han colocado en lugar prominente, y cuya ininterrumpida lucha por su adelanto intelectual le ha merecido la distinción de la sociedad en que vive, Juan Arias Romero cuenta con el respeto de sus compañeros y con el aprecio de sus superiores.

La mayor parte de los concurrentes á la ceremonia nupcial fué de capitolinos que, apenas llegados á Cartago, fueron amablemente atendidos por la familia de la novia y la señora madre y un hermano del novio.

Considerable número de valiosos objetos, regalos de sus amistades á los contrayentes, se admiraban en tres piezas de la casa; y no eran aquéllos todos los regalos: en la casa que aquí vino á ocupar el nuevo matrimonio, los había también.

Momentos antes de dirigirse los novios á la iglesia en compañía de los convidados, don Jesús Cubero, padre de la novia, entregó á ésta su regalo de boda: una alcancía en forma de libro, precioso trabajo artísticamente modelado por él mismo, conteniendo documentos de familia de inestimable valor para su hija.

Luego la acompañó, encabezando la numerosa comitiva, á la iglesia de la Soledad, donde, mientras se oían en el coro los dulces acordes de una orquesta, se unían los novios para siempre con el lazo sublime. La ceremonia religiosa estuvo á cargo del Padre Trejos; y Zelmira, nuestra diva, la pródiga cantante que lo mismo contribuye con el tesoro de su voz siempre dulce á la esplendidez de las grandes fiestas públicas que al mejor efecto de los actos significativos para sus amigos, cantó una Ave-María mientras la Iglesia daba su bendición á los contrayentes.

Sigue lo de Cavallini: un sabrosísimo lunch servido por él á la concurrencia, á su regreso del templo.

Y luego se bailó y se cantó. Sí, bailaron todos, rebozantes de satisfacción y cantaron Zelmira y don Samuel Montañón, pero cantaron de tal modo, que la concurrencia, entusiasmada, los hizo varias veces repetir. Y esa alta manifestación de armonía duró hasta las cuatro y media, hora en que, sintiendo la terminación de tan simpática fiesta,

pero llenos los pechos de gratísimas emociones, novios y concurrentes se dirigieron á la estación del Ferrocarril que había de conducirlos á esta ciudad.

Si el cielo escucha nuestros votos, muy felices han de ser Juan y Clotilde mientras vivan.

Victor Manuel.

CABLES

Ciudad Méjico, 4.—En la madrugada de ayer estalló un incendio en Mérida que destruyó propiedad del valor de dos millones de pesos. El fuego borró completamente todos los edificios que dan á la calle del bazar. En esta calle estuvieron situadas las principales casas de comercio. Fueron en vano todos los esfuerzos de los bomberos, soldados y ciudadanos, de atajar el devorador elemento. Fué tan rápido el progreso del incendio que los huéspedes del Bazar no tuvieron tiempo para vestirse. El incendio implica una gran pérdida para las compañías de seguros americanas.

Roma, 4.—Publica el "Observatore Romano" el texto del encíclico que expidió Pío X en conmemoración de León XIII. El documento es enteramente religioso en su tono.

Argelia, 4.—Procedente de Java con destino á Delaware "Breakwater" arribó á este puerto el vapor británico; tiene á su bordo dos individuos quienes se suponen atacados de la plaga bubónica. La autoridad le obliga á guardar cuarentena. Una epidemia de tifus ha atacado á la tropa francesa de Argelia. Está haciendo tanto estrago que se ha dado orden de suspender los simulacros.

Valdes, Alaska, 4.—Fracasó la tentativa de subir el monumento McKinley, hecho por el doctor Federico A. Cook, de Brooklin. No se sabía nada de la expedición que salió de Nueva York hace algunos meses hasta hoy cuando se supo que no logró alcanzar la cumbre de la montaña.

Sofía, 4.—Acompañado de su madre é hijos hizo su ingreso hoy á ésta el Príncipe Fernando. Su llegada tiende á demostrar que no es probable el rompimiento de las hostilidades entre Bulgaria y Turquía.

Berlin, 4.—Alguna mano criminal colocó sobre los rieles en Atppasma, un obstáculo que voló de la vía un tren de carga, el cual fue seguido por el expreso de Oriente que tuvo á su bordo la princesa Clementina, madre del Príncipe Fernando de Bulgaria y los hijos de éste. Al tren expreso no le sucedió ninguna desgracia.

St. Paul, Mimn, 4.—Hoy á las 2 p. m un ciclón barrió la villa de Stcharles, matando á 6 personas y golpeando á un sinnúmero.

Madrid, 4.—Anuncia el Gobierno que carece de fundamento la noticia que se publicó de que la reina madre y el emperador Francisco José habían arreglado el casamiento del rey Alfonso con la archiduquesa Leonor de Austria.

Viena, 4.—Como resultado de las conferencias entre el Czar y el Emperador Francisco José, los Gobiernos de Rusia y Austria enviaron la siguiente nota idéntica á sus respectivos Embajadores en Cons-

tantinopla: ambos países están de acuerdo en la resolución de insistir en la ejecución de aquellas reformas que aceptó la Puerta, las calles están calculadas á garantizar la seguridad general. Mientras las potencias reconocen el derecho y deber de la Puerta de sofocar los desórdenes fomentados por las Juntas revolucionarias de Macedonia, deploran al mismo tiempo que la sofocación ha sido acompañada de excesos y barbaridades de las cuales han sufrido gente pacífica é inocente; de consiguiente las infrascritas potencias consideran que es su deber socorrer á las víctimas de estos penosos acontecimientos. Pronto recibirá su Excelencia instrucciones relativas, los pormenores de esta humanitaria acción, la cual se considera necesaria á fin de sostener á aquellos habitantes que han sido privados de todo medio de subsistencia.

La Haya, 4.—En la sesión de hoy del Tribunal de Arbitraje, el Presidente Conde Muravieff, leyó telegramas recibidos de la Reina Guillermina y del Czar de Rusia, rindiéndole las gracias al Tribunal por sus felicitaciones y expresando entera confianza en la justicia del Tribunal. Anuncióse que la Corte ha acordado que los autos y demás documentos tienen que presentarse antes del 18 del mes en curso y las respuestas antes del 2 de noviembre. Después de cuyas fechas será necesario el permiso del Tribunal para presentarse documentos ó autos adicionales. La Corte escuchará los argumentos el 4 de noviembre.

DE PUNTARENAS

RUMORES.—Antes de ayer había rumores de que en el interior de Colombia había estallado de nuevo la revolución.

No creemos que sea verdadera la noticia, y más bien la conceptuamos como una *bola* de mal gusto.

"No está la Magdalena para tafetanes" y además, una nueva guerra en las actuales circunstancias porque atraviesa Colombia, sería demasiado criminal.

MUY CORRECTOS.—De tal calificó la generalidad del vecindario la orden del señor Gobernador mandando destruir los indecentes bahareques que afeaban la Calle del Comercio.

ALL RIGHT!—La Comandancia de Policía ha declarado guerra á la vagancia y al juego.

Nos agrada la actitud del señor Comandante.

ESCAMOTEQ.—A una persona de Miramar le oíamos ayer llamar la atención al señor Inspector de Escuelas para que se sirva hacer averiguar el desfalco de unos cuatrocientos colones pertenecientes á la Junta de Educación de Miramar.

Bueno es que inmediatamente se proceda á la averiguación del hecho, y llamamos sobre esto la atención del señor Juez del Crimen, del señor Gobernador y del señor Agente Fiscal, empleados celosísimos, quienes no dudamos darán los pasos necesarios para la averiguación del hecho.

CONTRABANDO.—Persona que vino ayer de Miramar nos asegura que el contrabando de guaro en las minas está á orden del día. Sobre este nego-

cio nos ha llegado una correspondencia comunicada, que por hacerse cargos en ella á determinada personalidad, no la publicamos hoy, pues necesitamos para ello la firma de persona más responsable y se nos ha ofrecido.

GUERRA.—Con carácter de verídica, nos dió un amigo la noticia, de que dimos cuenta á nuestros lectores, de la probable guerra entre el Ecuador y el Perú. Conversando sobre el asunto nuevamente con él, nos mostró una carta en que se le dice que el motivo de la actitud bélica del Ecuador contra el Perú, obedece á que esta nación ha tomado un pedazo de terreno ecuatoriano de importancia, tanta, que dentro de él hay un río navegable.

Si tal hecho motiva la guerra, está justificada, cuando el arbitraje sea imposible.

Damos la noticia como asunto de mera información.

(*El Pacífico*)

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado 2º del Crimen. — Se admitió la apelación interpuesta por el Ministerio Público del auto de sobreseimiento dictado en las diligencias relativas á un infanticidio en "Las Pavas."

Se admitió la apelación interpuesta por el defensor del reo de estafa Onofre Chaves contra la sentencia condenatoria de presidio. 2. Fué remitido á la cárcel pública de varones, el señor Teodoro Mora Picado contra quien se había dictado auto de enjuiciamiento por lesiones causadas á Santiago Mora Sánchez.

— Se dictó auto de prisión contra María Pérez por lesiones á Juana Murillo del cantón de Mora.

— Se ordenó citar al señor Juan María Murillo á fin de recibirle declaración indagatoria en la acusación de Leopoldo Peña contra "La Prensa Libre" por injurias.

— A la 1 p. m. del 6 del corriente se recibirá declaración á María Portuguez en la acusación por injurias contra Ignacia Infante y otra.

Se aprobó el nombramiento de defensor hecho por Ignacio Durán en Ramón Román.

— Vistas para hoy. — Sala 1ª.— Juan Quirós contra Alejandro Ureña. Sala 2ª.— Tomás Jara Sibaja, lesiones, 1. p. m.

Movimiento marítimo

Limón, 5.—Anoche á las 8 30 ancló procedente de Boston, con 7 días y 10 horas de mar, el vapor alemán Brewster de 828 toneladas. Capitán Korff y 32 tripulantes. Sin pasajeros, Carga ni correspondencia. Consignado á la United Fruit Co.

HECHOS Y DICHS

Nuestro compatriota, el General don José Zeledón, telegrafió anteayer á un amigo nuestro informándole del entusiasmo y espléndido recibimiento otorgado en Nicaragua á los jóvenes costarricenses, delegados al Congreso de Estudiantes que se instalará en Managua el doce del presente mes.

En tren de ayer salió para Limón, en donde se embarcará para el viejo mundo, nuestro estimado amigo, el Licenciado don Luis Castro Ureña, acompañado de su señora esposa. Mil felicidades deseamos á ambos viajeros.

Tras cuernos.—La cosa tiene gracia: don Leopoldo Peña Rebolledo, que vive allá en Esparta, sigue acusación contra el Editor de nuestro colega *La Prensa Libre*. Bueno, esto no es lo que tiene

gracia, sino lo siguiente: dicho señor Peña se deja venir en "La República" de ayer excitando al Edictor ausado para que publique *de gorra* la defensa de aquél, que ha de ser la sentencia condenatoria que dicte la Sala de Casación. Y así lo quiere don Leopoldo porque "la ley de la prensa en Colombia obliga al Editor del periódico que publica la calumnia ó injuria, á publicar gratuitamente y por cierto número de veces, la defensa del ofendido, si resultare inocente."

Tras cuernos... palos!—podría exclamar ahora *La Prensa Libre*; y además, hacer ésta pregunta: ¿Costa Rica es Colombia?

Luto.—Nuestro amigo don Marcelino Coto acaba de perder lo que hay de más querido y sagrado en la vida: la madre. ¡Que llore el amigo, ya que son las lágrimas un pequeño lenitivo á tan amarga pena! Bien sabe don Marcelino que en esa pena lo acompañamos sus verdaderos amigos!

En Curridabat se encuentra atacada de fiebre tifoidea la señora esposa de nuestro amigo don Alberto T. Brenes. Deseamos su pronta mejoría.

Mal servicio.—Anteayer en Cartago, con motivo de los novios del joven Arias, asistió mucha gente de esta ciudad y en la tarde, á la hora de venir, había gente para cuatro carros y el tren no tenía nada más que dos de primera, por lo que tuvieron muchos que venir como sardinas, otros parados y algunos con tiquete de primera en segunda. Sería bueno que no se volviera á repetir tal cosa, menos habiendo más carros desocupados en Cartago.

Anteayer se cayó la lámpara de la luz eléctrica de la esquina de *La Prensa Libre* y se hizo mil pedazos.

Muy adelantados van los trabajos del arreglo de la calle 22 Norte, que quedará magnífica. Ojalá se compadecieran de algunas otras, siquiera de las más malas, como la 12ª Avenida.

Baile.—Lo hubo muy animado el sábado en casa del Mayor don Jesús Jiménez; comenzó á las 8 de la noche y terminó á las 5 ½ de la mañana.

De puerta en puerta andaba el sábado un sujeto, extranjero, ofreciendo el muy simplón, en términos que más daban ganas de darle con la puerta en las narices que de oírle *bolsitas* de papeles de color, con las que, según su decir, adornando con ellas las imágenes de los santos, se ganan muchas no recuerdo cuántas, *indulgencias plenarias*.—Pues no ha sido poco el engaño de ese tío. Siga usted, señor, que no llegó aquí á donde usted se cree: más allá, mucho, está la tierra en que se amarran los galgos con *chorizos*.

Poca concurrencia asistió á las rifas que anteayer hubo en la Merced, pero no escaseó la animación: música, guapas mozas, gallinas compuestas y litros de más ó menos buen licor son bastantes para no estarse triste donde las hay.

Al Variedades asisten, en noches de función, y se acomodan, por costumbre, en cierto palco, ciertos *conspins* de la *high life* que... qué *conspins* más graciosos: ni el mismísimo *Curnalé*. Pues no soltaron el

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Ariavia?
Y tan BARATOS como BUENOS

domingo, desde la altura en que estaban, un *todavía* no tan *resalao*, tan rebotante de *pimienta*, que la hilaridad se produjo en la concurrencia. Vamos, que si la policía no... se ríe también es porque... ya eso es autoridá.

Jotabeche, el de "El Anunciador", nos da en su último número un *retrato literario* de "El tonto de categoría", tan tonto que, cual fichas de dominó pasadas una tras otra, ó casitas fabricadas con las piezas de la baraja, se ven, ó mejor, se *presumen*, todos los tentos tras ese *tonto* brillante.—Ojalá Jotabeche nos siguiera dando tontos aunque no fueran de categoría.

Hay aceras en esta ciudad, que, sin exagerar, cada una es para dejar *zeco*, ó, mejor, muy mojado y lleno de lodo al que se atreva á transitarla. ¿Qué mejor hacer que desaparezca ese peligro cierto, puede el Agente Principal de Policía?

A "Nuestra tema", si hay quien se interese, (en el sentido *más mejor* de la palabra *interés*) se le puede poner música, á gusto del que lo pida: por la *reducción á poesía*, de esa composición, no cobra nada su autor.

Como á las 7 ½ de la noche del domingo, á oscuras el Norte de la ciudad, un empleado de la Compañía que hace el servicio de esa luz, al bajar el aparato iluminativo de la esquina opuesta al Correo, tuvo la desgracia de que se le rompiera la cuerda conque acostumbra bajar esos aparatos, y el citado se precipitó contra el suelo rompiendo los alambres, deshaciéndose y produciendo en la caída el ruido consiguiente.

Telegramas de Nicaragua nos dan la grata noticia, que ya esperábamos, de que la delegación del Club La Juventud costarricense, ante el congreso de estudiantes que se reunirá en Managua, ha sido objeto de infinitas y grandes atenciones por parte de la juventud ilustrada de aquel país. Satisfechos quedarán, no hay duda, La Juventud de haber aceptado la cortés invitación de la juventud capitolina de Nicaragua, y sus delegados de haber sido distinguidos con tan honroso cargo.

La festividad que iba á tener lugar el domingo pasado en casa de la distinguida señora doña Rosario Fernández v. de Güell, en celebración del día de su santo, se verificará, por mejor disposición de la simpática señora, el 11 del que

curso. Espléndido baile y quién sabe qué más obsequiará el domingo doña Chayito á sus numerosas y buenas amistades.

Agradable festín hubo anteayer en el Club de Amigos: se reunieron allí varias señoritas invitadas y con ellas se bailó hasta muy después de anochecido.

Como cosa cierta anunciamos asistencia de importantes personas provinciales y aún de las comarcas, al baile, que promete ser de alta significación social, que se celebrará el 17 en el Nacional, en celebración del 12 de octubre.

Cuatro días, cinco, lo más, gastó don Carlos Orozco, el de *El Combate*, en hacer los estudios que lo obligaron separarse de la Dirección de *El Centinela*: es eso clara revelación del talento estudiantil de don Carlos, y motivo para que hondamente le admiremos.

Escandalada, y grande, le dieron antenoche á los vecinos del antiguo *Pago*, los amanesqueros *bacunos*: un poco de *melodía* tocada, otro idem de idem hablada, y otro idem idem de cantada, alcanzaron á dos largas horas de escaramuza, al fin de las cuales una mujer, una Magdalena sin arrepentir, en busca de su *derrimidor*, llevándose, dió término al *concierto*.

AVISOS ANTERIORES

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses: está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Arda. "a."

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

SE vende una cama de *cedro*, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

Un joven que puede exhibir buenas recomendaciones desea colocarse en un establecimiento de comercio. Se dará informes en esta oficina.

RELOJ PERDIDO

Se ha perdido un relojito de oro, entre la oficina de Mr. F. Scott y el Mercado; dicho reloj está marcado en la tapa y cubierta de una cadena con moneda. Buena gratificación se dará á quien lo presente á la señorita Alma Jolmsol, en la oficina de Mr. Scott.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 153

Muebles encausticados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

AMANDO CÉSPESÉD & C^o
AVENIDA CENTRAL E. 206
KODAK
Cámaras,
Películas,
Papeles y
Accesorios

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido
Puntualidad en las obras.
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.
Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Toda competencia

es estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Las Leonas*.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar,

la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 27 — Frente y de Linares

El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan merecidamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exijase la legítima.

De venta en las Boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

7 A

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un ser esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

EL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta fiatura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arregle en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos. Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupan, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.